



NOMBRE DE LA ALUMNA.

CLAUDIA MEJIA VELASQUEZ

NOMBRE DEL DOCENTE.

SANCHEZ PRIETO IRMA

NOMBRE DE LA MATERIA

ANTROPOLOGIA MEDICA

NOMBRE DEL TEMA.

MEDICINA NAHUATL

LICENCIATURA

MEDICINA HUMANA

SEGUNDO SEMESTRE

## MESOAMERICA Y LOS NAHUAS.

A principios de del siglo XVI una superarea cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos de Sinaloa. Existía en Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios. El comercio altamente desarrollado pese a la falta de bestias de carga. Surgieron después centros ceremoniales alrededor de templo

levantados sobre plataformas de tierra y piedra, en los que se adora a una deidad de acusados rasgos felinos, y los logros culturales y los estilos empezaron a extenderse en un amplio radio entre otros pueblos que serian antecedores de grandes culturas. Viajaron por las rutas del comercio, de las migraciones y de las campañas bélicas durante siglos. Las fuentes mas importantes que llegaron a nuestros días son las que se refieren al mundo náhuatl, las que hablan de los aztecas o mexicanos. Son las que permiten conocer creencias, costumbre, historia y forma de vida del pueblo.

## ENFOQUE DEL ESTUDIO DE LA MEDICINA PREHISPANICA.

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por el momento mismo del choque de europeos y americanos. O se firma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias. Un antiguo conocimiento medico de la flora y en menor escala de la

fauna. La utilidad de las drogas usadas en Mesoamérica todavía esta en gran parte por descubrirse. Indudablemente los modernos estudios bioquímicos pueden obtener productos aprovechables en la lucha contra la enfermedad, el dolor la muerte. La medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anímicas muy generalizados

Como por ejemplo de grave duda cito el mal de ojo, que es uno de los peligrosos sobrenaturales que mas preocupan a las madres indígenas en buena parte del continente. Se han elaborado impresionantes aparatos preventivos y curativos.

#### LO FRIO Y LO CALIENTE.

Por ejemplo cuando una mujer esta menstruando no debe consumir alimentos de naturaleza fría, tales como la sandia o el limón y que en este estado es peligroso el baño, porque el frio hace que la regla se detenga. Los helados por ejemplo son alimentos calientes mientras que se cree que todas las carnes son frías . las enfermedades frías por general se produce por la intrusión de la calidad fría que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en el que el hombre se encuentra débil o por la ingestión de algún alimento frio. Al consumo de de este tipo de comida se atribuye por ejemplo un tipo de diarrea.

Las enfermedades de naturaleza caliente se generan en el interior del cuerpo prolongada a los rayos solares se manifiesta cuando el calor interno sale a la superficie en forma de erupciones de la piel pueden provocar fiebre.

En la época prehispánica existía una gran especialización en los procedimientos terapéuticos con médicos especializados en diferentes áreas como la recuperación del alma, la curación de la mollera pintura de figuras en el cuerpo la extracción de enfermedades la reducción de fracturas y la atención de picaduras de alacrán los conocedores de hierbas y las parteras quienes atendían desde el embarazo hasta el nacimiento del niño.

En el siglo XVI los españoles recopilaron conocimientos de sabios indígenas sobre medicina prehispánica destacando obras de Sahagún, Cruz, Badiano y Hernández se incluyen conjuros del siglo XVII y estudios etnográficos de Clavijero y Paso y Troncoso.

En 1950 un franciscano llegó al territorio nahua recién conquistado con el deseo de evangelizar y registrar la cultura indígena. Para ello reunió ancianos conocedores de la cultura prehispánica en Tepepulco y les hizo responder un cuestionario. El resultado fue un borrador más extenso dividido posteriormente en el código matritense el material fue revisado y pasado en limpio resultando un documento bilingüe con las respuestas originales en náhuatl y su

traducción al español. El franciscano no quedo satisfecho con la obra inicial por lo que solicito a 7 médicos nahuas que redactaran una obra completa. Esta ultima se enfoca en las partes del cuerpo desde un punto de vista lingüístico.

Martin de la Cruz un medico indígena escribió un herbario, este herbario tenia como objetivo reconciliar a los indígenas que estudiaban en el colegio de la santa cruz de Tlatelolco con la corona española, ya que la institución estaba siendo atacada por algunos españoles en ese momento, el documento fue traducido al latín por Juan Badiano , otro indígena y se titulo libellus de medicinalibus indorum herbis fue completado en 1552 y es un herbario que describe las propiedades terapéuticas de plantas, animales y minerales. El libro esta bellamente ilustrado y representa una combinación de estilos artísticos occidental y americano.

Expulsado de la nueva España en 1767, el jesuita Francisco Javier Clavijero escribió en Italia su historia antigua de México para responder a las opiniones negativas sobre américa del prusiano Paw. Clavijero busco reivindicar la historia y cultura de los antiguos habitantes de nueva España publicando su obra en italiano en 1780. El estudio de la medicina náhuatl alejo a Francisco del paso y Troncoso de la medicina. Aunque había completado sus estudios, su tesis sobre la botánica de los antiguos mexicanos. Se dedico entonces a la historia, aprendió náhuatl y reunió una gran cantidad de información sobre la medicina prehispánica.....